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 Официально 
 ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ С РАБОЧЕЙ ПОЕЗДКОЙ НАХОДИТСЯ В НЮРБЕ 
Нюрба. Президент Якутии Егор Борисов с рабочей поездкой 3 сентября прибыл в 

Нюрбинский район, сообщается на сайте главы республики. 
     В первой половине дня глава республики осмотрел сельскохозяйственные угодья и 
строящиеся объекты Октябрьского наслега, затем состоялась встреча с жителями села 
Антоновка. 
      Во второй половине дня Егор Борисов посетил ряд объектов в Нюрбе. Далее запланирована 
встреча с жителями города. ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ ВО ГЛАВЕ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПОСЕТИЛ НЮРБИНСКИЙ 
РАЙОН 

Нюрба. Глава республики во главе рабочей группы, состоящей из членов 
правительства, 3 сентября посетил Нюрбинский район. Работа в основном велась в 
поселках, находящихся поблизости от районного центра: Антоновка, Кюндяде и Убайаан. 
Егор Борисов осмотрел строящиеся объекты и провел две встречи с населением: в самой 
Нюрбе и в селе Антоновка. 
      Вместе с президентом в состав рабочей группы вошли заместитель председателя 
правительства Петр Алексеев и министры: имущественных и земельных отношений Евгения 
Григорьева, экономики и развития промышленности Ольга Федорова, архитектуры и 
строительного комплекса Сергей Дереповский, труда и социального развития Николай 
Дегтярев, также первый заместитель министра жилищного и коммунального хозяйства 
Владимир Тихонов, первый заместитель министра спорта Георгий Балакшин, заместитель 
министра образования Василий Петров, заместитель министра здравоохранения Анна 
Алексеева. 
      Кроме того, в составе делегации работали руководитель секретариата президента Андрей 
Романов и руководитель департамента кадровой политики, государственной и муниципальной 
службы Андрей Мартынов. 
      Сначала президент ознакомился с ходом ремонта мелиорационного шлюза возле 
Антоновки и там же посетил строительную площадку нового коровника на 100 голов, которую 
только начали возводить. Предполагается, что объект будет полностью механизированным. 
      После этого президент поехал в село Кюндяде, где осмотрел строительство еще одного 
коровника на 100 мест, возводящегося районом с помощью республики. Здесь он также 
выяснял нюансы строительного процесса. Президенту рассказали, что оборудование для 
коровника заказали из Латвии и Красноярска. Из Красноярского же края должны будут 
привезти 100 коров для объекта. 
       Следующим пунктом посещения стал строящийся дом престарелых в поселке Убайаан. 
Срок сдачи объекта – декабрь текущего года. Предполагается, что обслуживать он будет не 
только Нюрбинский, но и Сунтарский, Вилюйский и Верхневилюйский районы. 
     Закончилась рабочая поездка встречей с населением города Нюрбы – почти три часа Егор 
Борисов отвечал на вопросы горожан по самым разным проблемам – от традиционных по 
жилищно-коммунальному хозяйству и до подробностей процесса приватизации компании 
«АЛРОСА». 
     4 сентября глава республики отправился в Амгинский улус, где также планирует посетить 
ряд объектов и встретиться с населением сел. Айал Яковлев, ЯСИА. 
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 6 СЕНТЯБРЯ ПРОЙДЕТ ПРЯМОЙ ЭФИР С УЧАСТИЕМ ПРЕЗИДЕНТА 
ЯКУТИИ 

Якутия. На телеканале НВК «Саха» 6 сентября в 21 час 20 мин. состоится прямой 
эфир с участием президента Республики Саха (Якутия) Егора Борисова. 
    Предварительные вопросы принимаются по телефонам: 34-24-19 (телефон/факс), 8(4112) 43-
50-77, 8(4112) 43-56-86 в рабочие дни с 9 до 18 часов, либо в письменном виде по адресу: 
677022, г. Якутск, ул. Кирова, 11, каб. 25, а также на электронную почту: 
prez@adm.sakha.gov.ru. 
      Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у вас должен быть включен 
Javascript (с пометкой «Прямой эфир»). ЯСИА. 

 ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ПРАВИТЕЛЬСТВА ЯКУТИИ АЛЕКСЕЙ 
СТРУЧКОВ ВСТРЕТИЛСЯ С КОНСУЛОМ КНДР 

Якутск. Во встрече с первым заместителем правительства республики Алексеем 
Стручковым приняли участие руководитель Хабаровской канцелярии Генерального 
консульства Корейской Народно-Демократической республики Мун Хо и консул Ли Ген 
Су. Основной темой разговора двух сторон стали перспективы развития саха-корейских 
отношений. 
      Алексей Стручков рассказал иностранным гостям об основных направлениях 
экономического, промышленного и транспортного развития республики, о планах на 
ближайшие годы, в частности о расширении нефтедобывающей отрасли, разработках 
месторождений природного газа и угля, строительстве железной дороги и мостового перехода 
через реку Лену. 
     При этом первый заместитель главы кабинета министров подчеркнул, что экономическое 
развитие республики в условиях мирового финансового кризиса остается стабильным и к 2020 
году планируется увеличение валового регионального продукта в три раза. 
     «Особо похвастаться наращиванием темпов в якутско-корейских отношениях мы не можем, 
но надеемся, что в дальнейшем сотрудничество возобновится», - отметил он. 
      В свою очередь господин Ли Ген Су связал интерес корейской стороны к Якутии с 
развитием Дальнего Востока, которому страна уделяет пристальное внимание. А Республика 
Саха (Якутия) занимает в регионе значительную территорию. Кроме того, представители 
народной демократической республики увидели здесь много направлений для сотрудничества 
в промышленной, сельскохозяйственной зоне, в строительстве дорог и домов. Заложено начало 
сотрудничества с научными институтами, а также с Госкомитетом геологии. Большое значение 
для гостей имеет также и культурный обмен. Так, 3 сентября в Доме дружбы народов им. 
Кулаковского откроется выставка, посвященная 65-летию со Дня образования КНДР. 
     Во встрече также приняли участие министр по федеративным отношениям и внешним 
связям Валерий Максимов, представитель МИД России в Якутске Николай Дьяконов, а также 
заместитель министра экономики и промышленной политики республики Евгений Чекин. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 АНАТОЛИЙ СКРЫБЫКИН ПРОВЕЛ ВЫЕЗДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ  
В ТАТТИНСКОМ УЛУСЕ 

Ытык-Кюель. В администрации Таттинского улуса 3 сентября состоялось выездное 
совещание под председательством заместителя председателя правительства Республики 
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Саха (Якутия) Анатолия Скрыбыкина.  
      Были рассмотрены вопросы о ходе ликвидации последствий летнего паводка на территории 
улуса. ЯСИА. 

 ВИКТОР ИШАЕВ: БУДУ ПРИКРЫВАТЬ ТЫЛЫ НА ВОСТОКЕ НЕ 
СЛОВАМИ, А КОНКРЕТНЫМИ ДЕЛАМИ 

ДФО. Бывший министр по развитию Дальнего Востока и полпред президента 
Виктор Ишаев и дальше намерен работать на благо региона, однако в каком качестве - 
политик пока не озвучивает. Тем не менее Виктор Ишаев отмечает, что занимать 
одновременно должности министра и полномочного представителя президента на 
Дальнем Востоке очень сложно. По словам политика, полпред должен работать на месте, 
а министр решать вопросы в Москве.  
     Об этом Виктор Ишаев заявил  2 сентября в прямом эфире телекомпании «Губерния», 
сообщает корр. ИА AmurMedia. 
     «Министерство и полпредство нужно однозначно разделять. Работать министром и 
полпредом одновременно нереально. Министр должен решать вопросы в Москве с 
правительством, полпред - на месте. Министерство должно заниматься чисто экономической 
работой. В одном лице этого не сделаешь. Себя я в этой схеме не вижу. Хватит, срок подошел, 
поэтому буду работать на благо Дальнего Востока, но уже в другом качестве. В каком - 
подумаю», - сообщил Виктор Ишаев. 
      Более подробно о своем новом месте работы бывший министр РФ - полпред не рассказал.  
     «Президент говорит: выше должности на Дальнем Востоке для тебя нет, выше - только в 
Москве. Но я сказал - только на Дальнем Востоке. Всю жизнь тут работал, здесь и останусь. Я 
за должностями никогда не гонялся. Мне трижды предлагали должность вице-премьера, я 
отказался. Президенту сказал, что буду прикрывать тылы на Востоке не словами, а 
конкретными делами», - добавил Виктор Ишаев. 
       Политик отметил, что решение президента не было для него неожиданностью. 
       «Это решение мы обсуждали с Владимиром Владимировичем последние несколько 
месяцев, - сказал Виктор Ишаев. - Зря говорят: идет эпоха какого-то человека. Люди все 
понимают. Сейчас ситуация созрела так, и никакого страха нет. Конец одной линии всегда 
означает начало новой». 
      Напомним, президент Путин, будучи с визитом в Приморскм крае, заявил в субботу, что 
отправляет Виктора Ишаева в отставку одновременно с постов полпреда президента и 
министра по развитию Дальнего Востока. На пост полпреда была предложена кандидатура 
бывшего министра природопользования и помощника президента РФ Юрия Трутнева. 
Господину Трутневу придется не только решать задачи стратегического развития региона, но и 
заняться оперативными вопросами восстановления пострадавших от паводка дальневосточных 
территорий. ИА AmurMedia. 

 Политика 
 МИХАИЛ НИКОЛАЕВ: ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ НАШЕГО С ВАМИ ВЫБОРА 
Якутия. Дорогие сограждане! Настал сокровенный момент реализации нашего 

фундаментального права – права выбора! 
      Истоки власти и ее сила исходят исключительно от волеизъявления народа, и никто более 
не вправе претендовать на это высочайшее право свободных граждан, право на счастливую и 
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процветающую жизнь, право иметь законную защиту, право жить мирно и благополучно. 
      Я, как депутат Государственной Думы от всероссийской партии «Единая Россия», в эти дни 
побывал во многих трудовых коллективах, организациях, предприятиях, встречался с 
населением как в городе, так и на селе. Несмотря на имеющиеся трудности, население в целом 
поддерживает политику президента республики. 
      Наша партия молодая, она за последние годы серьезно обновилась талантливыми людьми и 
профессионалами высокого уровня. Список кандидатов, выдвинутых после проведения 
открытых праймериз, обновляет ныне работающих депутатов Государственного Собрания (Ил 
Тумэн) на две трети. Сила партии заключается в ее способности обновлять себя, в ее 
способности принимать критику и исполнять волю своих избирателей. 
      Это правящая партия с большим опытом и ответственностью, которая ведет судно 
российской государственности через бури и штормы мировых финансовых кризисов и 
потрясений. 
     Еще в 90-е годы мы взяли курс на социально ориентированную политику, когда одна треть 
бюджета республики направлялась на образование, высшую школу – на инвестиции в 
человека. Эта линия продолжается и в настоящее время. В этом ключе на сегодня составлен 
республиканский план развития промышленности до 2030 года, что является первым таким 
документом среди регионов Дальнего Востока России. 
      Президент республики Егор Борисов возглавляет избирательный список «Единой России» 
на этих выборах, таким образом, действующая власть принимает на себя бремя 
ответственности и заявляет о своей готовности идти дальше по пути реформ и обновления. 
     Срок полномочий предстоящего Государственного Собрания (Ил Тумэн) совпадает с 
грандиозным планом подготовки к 100-летию республики. Это налагает на него особую 
знаковую ответственность. 
      В 1927 году наш невероятно талантливый руководитель первого правительства Якутии 
Платон Ойунский описал удивительно ясную картину будущего в своем произведении 
«Великий столетний план». В нем говорится, что, если быть ответственным и честным, можно 
совершать смелые трудные шаги и добиться тех целей, которые мы перед собой поставили. 
      Через девять лет, в 2022 году, мы будем праздновать столетие нашей государственности. 
Мы должны быть предельно ответственны и честны, чтобы достойно встретить эту 
историческую дату и показать всем жизнеспособность нашей государственности. 
     От нас зависит, как мир будет воспринимать нас. Будем ли мы ответственными потомками 
великих преобразователей жизни, будем ли мы жить дружно и сплоченно, трудиться искренне 
и самоотверженно во имя благополучия и процветания. Все зависит от нашего с вами выбора. 
И выбор будет за нами! Я уверен в этом! 
     Призываю вас, дорогие сограждане, прийти в воскресенье, 8 сентября к избирательным 
урнам и дать свои голоса за кандидатов партии «Единая Россия» и сделать свой честный и 
ответственный выбор за жизнь и дальнейшее процветание нашей родной республики! 
     Первый президент Республики Саха (Якутия), депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Михаил Ефимович Николаев. 

 Экономика 
 В ЯКУТИИ УСТАНОВЛЕНА ВЕЛИЧИНА ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА ЗА 

II КВАРТАЛ 
Якутия. Постановлением правительства республики от 30 августа установлена 
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величина прожиточного минимума на душу населения и по основным социально-
демографическим группам населения Республики Саха (Якутия) за II квартал 2013 года, 
сообщает Минтруда республики. 
      «Величина прожиточного минимума в целом по республике за II квартал: на душу 
населения – 11 044 рубля, для трудоспособного населения – 11 985 рублей, пенсионеров – 8 974 
рубля, детей – 10 166 рублей», говорится в сообщении. 
      Величина прожиточного минимума по 1 зоне (Абыйский, Аллаиховский, Анабарский, 
Булунский, Верхнеколымский, Верхоянский, Жиганский, Момский, Нижнеколымский, 
Оймяконский, Оленекский, Среднеколымский, Эвено-Бытантайский, Усть-Янский улусы, пос. 
Айхал и г. Удачный Мирнинского района с населенными пунктами): на душу населения – 
11 720 рублей, для трудоспособного населения – 12 719 рублей, для пенсионеров – 9 542 рубля, 
для детей – 11 017 рублей. 
   Величина прожиточного минимума по 2 зоне (Алданский, Амгинский, Верхневилюйский, 
Вилюйский, Горный, Кобяйский, Ленский, Мегино-Кангаласский, Мирнинский (кроме п. 
Айхал и г. Удачный с населенными пунктами), Намский, Нюрбинский, Олекминский, 
Сунтарский, Таттинский, Томпонский, Усть-Алданский, Усть-Майский, Хангаласский, 
Чурапчинский улусы, а также города Нерюнгри и Якутск с населенными пунктами): на душу 
населения - 10 940 рублей, для трудоспособного населения – 11 876 рублей, для пенсионеров – 
8 881 рубль, для детей – 10 050 рублей.  
      Отметим, величина прожиточного минимума, установленная данным постановлением, 
применяется для обоснования пособий, субсидий и других социальных выплат до 
установления величины прожиточного минимума за следующий квартал. ЯСИА. 

 В ЯКУТИИ НАЧАЛАСЬ УБОРОЧНАЯ КАМПАНИЯ 
Якутия. В Якутии началась уборочная кампания, в соответствии с планом в этом 

году должны собрать 7600 тонн зерновых культур, 71 895 тонн картофеля и 33 658 тонн 
овощей открытого грунта, сообщает Минсельхоз республики. 
       Общая уборочная площадь зерновых культур составляет 9603 га, фактически, по 
состоянию на 2 сентября, убрано 1425 га и собрано 1512 тонн зерна, или 19,9% от плана, в том 
числе пшеницы – 101 тонна, ячменя – 1191 тонна, овса – 220 тонн. 
       Валовой сбор картофеля составил 2125 тонн, или 3% от плана, всего уборочная площадь 
картофеля составляет 8459 га. 
        Овощей фактически собрано 232 тонны, в том числе капусты – 100,3 тонны, моркови – 
73,29 тонны, свеклы – 13,04 тонны и других видов овощей – 104,2 тонны. 
    Урожайность в этом году удовлетворительная, например, урожайность зерновых культур в 
среднем составляет 10 центнеров с 1 гектара, в некоторых хозяйствах ожидается 12-14 
центнеров с гектара. ЯСИА. 

 В ХАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ НАЧИНАЕТСЯ ВЫКУП СКОТА 
Якутия. В целях сохранения поголовья крупного рогатого скота в течение сентября и 

всего четвертого квартала 2013 года Министерством сельского хозяйства и 
продовольственной политики республики организуется выкуп скота из числа забойного 
контингента, сообщает администрация улуса. 
      Минсельхоз разработал механизм оплаты при выкупе скота. Так, в случае необходимости 
привлечения хозяйством кредитных средств ГУП ФАПК «Туймаада» сможет выступить в 
качестве поручителя на 70% от суммы кредита. Со стороны банка будет проведена 
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разъяснительная работа по оформлению кредита, выбору тех или иных продуктов. Главам 
муниципальных образований республики рекомендовано предусмотреть средства в бюджете 
улуса на возмещение не менее 20% затрат, произведенных сельхозтоваропроизводителями на 
выкуп скота в 2013 году. 
      Таким образом, при выкупе скота хозяйства смогут получить субсидии на 50% затрат с 
республиканского бюджета и если улус софинансирует эту программу, то дополнительно еще 
20% затрат возместятся. 
     Цена, за которую можно выкупить скот, также определена и составит 120 рублей за один 
килограмм живого веса КРС. В среднем дойная корова будет стоить до 50 тысяч рублей. 
      В Хангаласском улусе планируется выкупить 350 коров. О своем желании увечить 
поголовье заявили восемь хозяйств. Выкупать скот фермеры намерены внутри наслега или у 
ближайших соседей, продавцов будут находить самостоятельно. Все хозяйства, подавшие 
заявки на выкуп, имеют запас дополнительных кормов, которых хватит на увеличенное 
поголовье, и свободные скотопомещения. 
      По данным департамента сельского хозяйства на сегодняшний день поступили заявки на 
выкуп 250 голов КРС, любое крестьянское хозяйство сможет принять участие в программе 
выкупа скота, консультации на местах предоставляют специалисты сельского хозяйства 
наслежных администраций. ЯСИА. 

 Общество 
 ЯКУТСК 7—8 СЕНТЯБРЯ ОТПРАЗДНУЕТ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 

Якутск. В этом году Якутску исполняется 381 год со дня основания. Торжественные 
мероприятия начнутся уже 5 сентября.  
      В селе Чурапча в этот день состоится торжественное открытие сквера имени столицы 
Республики Саха (Якутия). Таким образом заречные улусы поздравляют Якутск с праздником. 
       Ботурусский улус когда-то был одним из самых старых и почитаемых улусов республики, в 
него входили Таттинский, Амгинский и Чурапчинский районы. Напомним, что весной 2013 
года одна из улиц столицы названа Ботурусской. 
       Торжественные мероприятия и народные гуляния в Якутске начнутся в субботу 7 сентября 
и продолжатся в воскресенье 8 сентября. Программа праздника традиционно очень 
насыщенная. Так, 7 сентября на Комсомольской площади состоится ярмарка местных 
сельхозпроизводителей и садово-огороднических хозяйств. 
      На Маганском тракте и в районе Птицефабрики пройдут открытые чемпионаты города по 
компакт-спортингу и мотокроссу. В 12 часов на площади Ленина желающие смогут 
ознакомиться с работами фотографа-любителя Галины Павловой, посвященными любимому 
городу. 
     Далее в здании администрации Якутска депутаты гордумы и общественность проведут 
торжественное заседание. В 16 часов в этнографическом комплексе «Чочур Муран» состоится 
долгожданное открытие памятника знаменитой якутской лайке. Вечером жителям и гостям 
столицы на главной площади города продемонстрируют серию документальных, 
короткометражных художественных фильмов под открытым небом «Якутск глазами горожан». 
Завершится первый день празднования концертом и подведением итогов акции «Личный 
пример». 
      В воскресенье утром в Преображенском храме епископ Якутский и Ленский Роман 
проведет торжественную литургию, посвященную Дню Якутска. Далее состоятся праздничный 
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молебен и крестный ход от Преображенской церкви к памятнику Петру Бекетову и возложение 
цветов к памятнику русскому путешественнику, землепроходцу, воеводе, исследователю 
Сибири. 
       В Старом городе организуют экскурсию. Гид расскажет историю того или иного здания. 
Там же пройдет традиционная выставка-ярмарка изделий народно-прикладного творчества и 
промыслов «Город мастеров». 
       Для самых маленьких горожан на площади Дворца детского творчества проведут игры, 
конкурсы, праздничный концерт «С днем рождения, детвора! Праздник города! Ура!». 
     На площади Ленина музыканты Государственного концертного оркестра Якутии (Алдан), 
ансамбля балалаечников «Баланс», «Арко-Артико» Государственной филармонии РС(Я), 
Духового оркестра Высшей школы музыки им. Босикова представят праздничный концерт 
«Цвети и расцветай, моя столица!». Тут же можно будет посмотреть выставку ретро-машин, 
проводимую энтузиастами города. 
      Завершится празднование Дня города праздничным фейерверком «Виват, Якутск!», 
который состоится на Московской набережной возле памятника Петру Бекетову. Дмитрий 
Петров, ЯСИА. 

 МЭР ЯКУТСКА АЙСЕН НИКОЛАЕВ ПРОВЕРИЛ ОБЪЕКТЫ ЖКХ 
Якутия. В субботу, 31 августа, глава Якутска Айсен Николаев совершил плановый 

объезд города по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и капитального ремонта 
многоквартирных домов, сообщает мэрия города. 
      К объезду присоединились первый заместитель главы по вопросам ЖКХ Дмитрий 
Садовников, и. о. директора МКУ «СЭГХ» Аурика Стручкова, главный инженер МКУ «СЭГХ» 
Владимир Ерофеев, директор ОАО «Якутдорстрой» Амирхан Яндиев и другие. 
       Первым пунктом объезда главы стал район СМУ-16 на улице Якова Петерса в Мархе. 
     «Сейчас здесь производится серьёзная работа по переключению систем тепло- и 
водоснабжения. Реконструкцию систем теплоснабжения начали уже полтора года назад, 
ведется усиленная работа. А водоколонки на улице Якова Петерса появится впервые. Мы 
рассчитываем, что в октябре они заработают, и тогда у жителей этой улицы наконец пропадет 
необходимость пользоваться услугами водовозки», - пояснил Айсен Николаев. 
       Далее также по вопросу ремонта сетей глава посетил район ОМТС ЯУГА. Жители 
микрорайона уже не первый год страдают от прорывов изношенных, проржавевших, 
пришедших в негодность сетей. Сейчас силами МУП «Жилкомсервис» там идет замена трассы 
системы отопления. 
     Следующим пунктов объезда стал микрорайон Даркылах, а именно - новая сливная станция. 
Чтобы запустить уже готовый объект, осталось решить вопросы по постоянному 
электроснабжению. Ввод станции должен заметно улучшить экологическое состояние города и 
поселков, расположенных ниже по течению Лены. 
     На перекрестке улиц Халтурина - Кальвица ОАО «Якутдорстрой» проводит работы по 
замене водопропускной трубы городского канала. В последний раз ремонт здесь проходил в 
1982 году, забившиеся грязью трубы полностью пришли в негодность. В эти дни подрядчики 
заканчивают строительство нового мостового перехода с применением канадской трубы 
диаметром более двух метров. Практически все работы по установке завершены, осталось 
засыпать и заасфальтировать сооружение. 
    Также Айсен Николаев посетил два дома на улицах Лермонтова и Ильменской, где компания 
«Норд Вест Строй» проводит капитальный ремонт. В КПД на Лермонтова заделаны 
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межпанельные швы, идет замена чердачных окон, в подъездах - установка электрощитков и 
энергосберегающих ламп освещения. В доме на Ильменской произведена замена подъездных 
крылец, труб внутридомовой системы отопления. Мэр остался доволен качеством работ 
подрядчика. ЯСИА. 

 АЙСЕН НИКОЛАЕВ ПРОВЕЛ СОВЕЩАНИЕ ПО ПОДГОТОВКЕ  
К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ 

Якутск. Во вторник, 3 сентября, Айсен Николаев провел совещание оперативного 
штаба по подготовке городского округа «город Якутск» к отопительному сезону 2013-
2014. 
      В нем приняли участие руководители управ и округов, управляющие компании, а также 
контролирующие органы технического надзора и прокуратуры. 
     В ходе совещания были рассмотрены выполнения работ по объектам жилищно-
коммунальной, социальной сферы, также вопросы объектов с автономным газовым 
отоплением. 
     О ходе подготовки объектов образования доложила заместитель начальника управления 
образования Любовь Светлолобова.  
      В своем выступлении она подчеркнула, что в целом объекты образования готовы к 
отопительному сезону. 
      «В этом году у нас 121 объект, из них 56 детских садов, 46 школ, четыре коррекционные 
школы, один детский дом и 14 внешкольных учреждений. Из них паспорта готовности готовы 
получить 115 учреждений.  
      Восемь учреждений находятся в одном здании – это ДЮСШ №№ 1 и 6, детский сад № 39 
находится в жилом доме, 25 школа находится вместе с детским домом «Берегиня», и два 
здания уходят под снос – это школа № 25 и детский сад № 14. Все мероприятия, которые 
должны быть выполнены, в установленные сроки подготовлены. Подача тепла в эти дни 
начнется», - доложила Любовь Светлолобова. 
      Далее о подготовке объектов здравоохранения, культуры и жилого фонда рассказал 
начальник отдела МКУ «Служба эксплуатации городского хозяйства» Дмитрий Тахвадулин. 
      Он отметил, что все объекты здравоохранения готовы на 100% к отопительному сезону. 
Объекты культуры также практически все готовы.  
      «С объектами жилищного фонда остались организационные вопросы, так как опять же в 
преддверии отопительного сезона некоторые управляющие компании начали отказываться от 
своего жилого фонда, теперь передаем их в другие управляющие компании», - говорит 
Дмитрий Тахвадулин. 
     В конце совещания Айсен Николаев подчеркнул, что ситуация по подготовке к 
отопительному сезону стабильная, без особых проблем. Объекты образования практически 
готовы. Подготовка жилого фонда в целом неплохая. Есть болевые точки в ряде управляющих 
компаний, в основном это касается деревянного жилого фонда. Все эти вопросы взяты под 
контроль, в ближайшее время будут решены. Он также подчеркнул, что в этом году город 
достаточно уверенно войдет в отопительный сезон, сообщает департамент по связям с 
общественностью и взаимодействию со СМИ, внешним и межрегиональным связям Окружной 
администрации города Якутска. ЯСИА. 
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 В ДЕНЬ ГОРОДА АЙСЕН НИКОЛАЕВ ПРИМЕТ УЧАСТИЕ В ОТКРЫТИИ 
ДВУХ НОВЫХ ОБЪЕКТОВ 

Якутск. «Я не любитель перерезания ленточек по случаю торжественных событий, 
но в открытии двух объектов поучаствую», - ответил он на вопрос журналистов, 
заданный во время пресс-конференции. 
      Одним из таких объектов станет автомойка на автостраде 50 лет Октября, аналог которой 
есть только в Екатеринбурге. По словам мэра, по строительству объекта было много вопросов 
и замечаний, но хозяин к ним отнесся объективно, в результате чего в городе появилась 
уникальная мойка, которая соответствует всем требованиям экологии, применяемым в России 
и Европе. 
      Вторым местом станет памятник «Бегущий олень с каретой» на привокзальной площади. 
     «Объект был очень спорным, но я принял по нему принципиальное решение и хочу съездить 
на открытие», - пояснил свой выбор глава города. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 УЛИЦУ ЧЕРНЫШЕВСКОГО ОТКРОЮТ НЕ РАНЬШЕ КОНЦА СЕНТЯБРЯ 
Якутск. Реконструкция транспортного кольца с поэтическим названием «Мудрость 

веков», более известного горожанам как улица Чернышевского, будет закончена не 
раньше конца сентября. 
      Об этом сообщил мэр Якутска Айсен Николаев во время пресс-конференции 
республиканским СМИ. 
     Таким образом, надежды многих автолюбителей в День города проехаться по новой дороге 
не оправдались. 
     По словам главы города, дорожникам еще предстоит положить последний слой дорожного 
полотна на протяжении всего участка дороги. 
     «Мы планировали закончить раньше, но из-за задержки поставок строительных материалов, 
которые были вызваны падением уровня воды в реке Лене в районе Усть-Кута, реконструкция 
немного затянулась. Но я считаю, что торопиться не надо, пусть все будет сделано как 
следует», - справедливо рассудил мэр. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 ГАЗОСНАБЖЕНИЕ ЯКУТСКА ВОССТАНОВЯТ В ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ ДНЕЙ 
Якутск. Вечером 2 сентября в Якутске был отключен газ, о чем население города не 

было предупреждено вовремя.  В опубликованном утром 3 сентября официальном 
сообщении пресс-службы ОАО «Сахатранснефтегаз» говорится, что отключение 
произведено в связи с обнаружением инертного газа (азота) на газораспределительной 
станции Якутска. Азот был обнаружен при проведении плановых работ по запуску 
нового участка 3-й нитки магистрального газопровода «Кысыл – Мастах – Бэргэ – 
Якутск». 
      «Для обеспечения безопасности жителей Якутска нами было принято 
решение об отключении низкой части сетей Якутска. Возобновить подачу газа мы намерены 
уже сегодня. Первыми будут запущены дома в районе Хатынг-Юряхского шоссе. Полностью 
восстановить газоснабжение мы сможем в течение трех дней», - сообщил главный инженер 
ОАО «Саханефтегазсбыт» Александр Гоголев. 
        Всего в работе по восстановлению газоснабжения задействованы 27 бригад, подкрепление 
прибыло из сел Майя и Хатассы. 
      По информации начальника производственного отдела Управления газораспределительных 
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сетей ОАО «Сахатранснефтегаз» Аяна Уварова, в настоящий момент ведутся работы по 
продувке газовых труб и освобождению их от инертного газа. Работы предстоит 
много: необходимо проверить каждый участок газопровода в городе и убедиться, что в каждый 
дом газ поступает без перебоев. 
       «Большую часть подключим в ближайшие три дня, но часть «хвостов» все равно останется. 
В случае если при проверке давления будет замечена утечка, то дом или стояк 
многоквартирного дома запущен не будет до тех пор, пока причина не будет выяснена. 
Поэтому мы обращаемся ко всем жителям Якутска с просьбой закрыть газовые котлы и краны 
и по возможности быть дома для того, чтобы сотрудники газовой службы могли получить 
доступ в квартиры», - сказал он. 
       В случае, если кто-то из жильцов обнаружил, что в его квартиру газ не поступает, но при 
этом у соседей он есть, Аян Уваров рекомендовал обращаться в службу «04» для вызова 
специалистов. 
      Представители «Саханефтегазсбыта» также отметили, что предприятия высокой части 
газопровода ГРЭС, ТЭЦ и котельных города запитаны от высокого давления, поэтому их 
работа осуществляется в штатном режиме, остановка газоснабжения никак не отразится на 
подаче горячей воды. Исключение составляет 36-й квартал Якутска, где газоснабжение 
котельной было приостановлено в связи с ремонтными работами и будет восстановлено в 
ближайшие сутки. 
     «Работы были начаты еще в июне и в любом случае должны быть закончены до 
наступления зимы. Поэтому мы просим жителей Якутска с пониманием отнестись к ситуации и 
выполнить все необходимые требования безопасности и отключить до прихода сотрудников 
газовой службы газовые приборы, особенно это касается частного сектора», - призвал 
Александр Гоголев. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 ГОСПОДИН МУН ХО: ВЫСТАВКА ПОМОЖЕТ ЖИТЕЛЯМ ЯКУТИИ 
ПОБЛИЖЕ ПОЗНАКОМИТЬСЯ С НАШЕЙ СТРАНОЙ 

Якутск. Сегодня в Доме дружбы народов Якутии знаменательный день: состоялось 
открытие выставки, посвященной 65-летию со Дня образования Корейской Народной 
Демократической Республики. В течение нескольких дней якутяне смогут ознакомиться 
с культурой этого великого государства, не выезжая за пределы родного края. 
      В честь этого события в Якутск прибыла делегация во главе с руководителем Хабаровской 
канцелярии Генерального консульства КНДР господином Мун Хо. Почетных гостей 
поприветствовал министр по федеративным отношениям и внешним связям Якутии Валерий 
Максимов. «Открытие этой выставки ознаменовывает новый этап развития саха-корейских 
культурных отношений. Культура и искусство - это то, что нас сближает и позволяет лучше 
понять друг друга», - сказал он. 
      Выставка заслуживает внимание каждого. На ней представлены красивейшие работы 
корейских мастеров: картины, вышитые вручную, фотографии, книги, статуэтки и многое 
другое. Все они демонстрируют творческую созидательность этой страны. 
      «В Якутии проживает очень много корейцев, поэтому эта культура нам очень близка. МИД 
России всегда приветствует такого рода выставки, так как это способствует стабильности и 
миру на всем Дальнем Востоке. Мы уверены, что это мероприятие послужит началом для 
совместных проектов с нашими корейскими товарищами», - отметил представитель МИД 
России в городе Якутске Николай Дьяконов. 
      Гости выразили благодарность руководству Якутии за теплый прием и содействие в 
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открытии выставки. Господин Мун Хо сообщил, что самостоятельность, мир и дружба — это 
непременная внешнеполитическая линия Кореи. «Мы хотим эффективно взаимодействовать с 
народами всего мира, в том числе и с Россией. Несмотря на то, что Якутия географически 
находится далеко от нашей страны, мы чувствуем дружбу и симпатию. Надеемся, что 
сегодняшняя выставка поможет жителям республики поближе познакомиться с нашей страной, 
ее уровнем развития и культурой», - сказал он. Елена Бочкарева, ЯСИА. 

 МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ САРДАНА ТАТАРИНОВА ПРИНИМАЕТ 
УЧАСТИЕ В СОВЕЩАНИИ В МОСКВЕ 

Якутия. Министр образования Якутии Сардана Татаринова принимает участие в 
заседании межведомственного координационного совета по подготовке и реализации 
инвестиционного проекта «Инновационное развитие дошкольного образования 
Республики Саха (Якутия) на 2013-2016 годы» в Москве. 
      Как сообщили ЯСИА в Минобразования Якутии, на совете будут рассмотрены вопросы по 
реализации проекта «Инновационное развитие дошкольного образования Республики Саха 
(Якутия) на 2013-2016 годы». 
      В республике планируется за пятилетний период снизить до 80 % текущую очередь в 
детские дошкольные образовательные учреждения. По итогам 2013 года будет введено 27 
объектов дошкольных образовательных учреждений с общей наполняемостью 1 810 мест. 
ЯСИА. 

 ТАТЬЯНА ПЯТКИНА ПОСЕТИЛА СЕЛО ТААС-ЮРЯХ 
Якутия. Село Таас-Юрях Мирнинского района 29 августа посетила его куратор в 

правительстве республики - заместитель министра по делам молодежи и семейной 
политике Татьяна Пяткина. Основной задачей ее поездки было ознакомление с 
ситуацией в поселении, проблемами, координация действий по их преодолению, 
сообщает пресс-служба района. 
      Таас-Юрях - старейшее поселение на территории Мирнинского района. Через два года ему 
исполняется 150 лет. В настоящее время здесь проживает около 500 человек. Село является 
сравнительно благополучным. Безработица практически отсутствует. Большинство жителей 
занято в подразделениях АК «АЛРОСА». Охота и приусадебное хозяйство являются хорошим 
подспорьем. Уровень жизни на достаточно высоком уровне. Отсюда и отсутствие характерных 
для многих других поселений социальных проблем, например, пьянства. Однако свои 
сложности есть и здесь. 
      С ними со своим куратором  в ходе встречи поделилась глава муниципального образования 
Зоя Данилова. Давно требуют реконструкции мосты через реки Малая Ботуобия и Таас-Юрях. 
Необходимо дальнейшее развитие инфраструктуры тепло- энергогазоснабжения.  Тревогу у 
жителей вызывает отсутствие пожарного депо. Остро стоит проблема с обеспечением 
медицинскими кадрами. Несмотря на программу «Земский доктор», в соответствии с которой 
молодым специалистам предоставляются «подъемные» в размере 1 млн руб., и готовность 
администрации предоставить жилье,  врача в местную амбулаторию привлечь пока не удается 
– слишком низкая заработная плата. Очень редко в селе появляется участковый. Главный 
вопрос, который заботит Зою Данилову, – взаимоотношения с недропользователями в вопросах 
социального партнерства. На территориях поселения обнаружены большие запасы нефти, но 
их разработчики средства в развитие села вкладывать не торопятся. 
      После беседы Татьяна Пяткина в сопровождении главы поселения и исполняющего 
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обязанности председателя райкома молодежи Леонида Жалсараева посетила детский сад и 
школу. В детский сад «Кэнчээри» ходят 40 детей. Коллективом дошкольного учреждения 
созданы замечательные условия для своих воспитанников. Красочно декорированы территория 
и помещения. Однако деревянное здание садика построено еще в 1957 году и требует 
реконструкции. 
      Школа в селе новая, просторная.  Ученикам здесь тепло и комфортно. Учебное заведение 
посещают 60 ребят. Так как количество детей не большое, каждому  уделяется  много 
внимания. При школе работают различные кружки, есть музей с довольно редкими 
экспонатами. Директор школы Эмилия Симонова отметила, что администрация и управление 
образования Мирнинского района обеспечивают учебное заведение всем необходимым для 
организации учебного процесса. Основная проблема – сложности вывоза учащихся за пределы 
села для участия в различных мероприятиях, конкурсах, конференциях и т. д.  
       Во второй половине дня в парке культуры и отдыха заместитель министра встретилась с 
молодежью.  Встреча началась с посадки деревьев  в центральной части парка, где проводится 
большинство мероприятий. Затем юноши и девушки устроили спортивные соревнования, 
включавшие веселую эстафету и перетягивание  канатов. 
      В неформальной обстановке Татьяна Пяткина ответила на интересующие вопросы, 
обсудила с ребятами их проблемы и пути решения. У молодежи Таас-Юряха сложности такие 
же, как у сверстников по всей республики и стране. Это трудоустройство после завершения 
учебы, трудности с приобретением жилья. Ребята хотят жить насыщенной жизнью, с пользой 
проводить свободное время, осваивать новые профессии, виды деятельности. Как отметила 
заместитель министра, база для  полноценного досуга в селе есть, но ребятам не хватает 
сплоченности, организованности, а порой и знаний, необходимых для реализации своих 
замыслов. Пути выхода из данной ситуации есть. В поселении необходимо создать 
общественную молодежную организацию, районному комитету молодежи – организовывать 
семинары и тренинги для активистов из отдаленных поселений, где они смогут научиться 
готовить проекты, бороться за гранты, делиться опытом друг с другом и т. д. 
      В целом, по словам Татьяны Пяткиной, цель поездки была достигнута, проблемные 
моменты определены и теперь предстоит работа по их решению. ЯСИА. 

 В ЯКУТИИ ЗАВЕРШИЛАСЬ ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ «ВОЛНА 
ЗДОРОВЬЯ» 

Якутия. Всероссийская акция «Волна здоровья» на Лене завершена. Теплоход 
«Михаил Светлов» прибыл этой ночью в Якутск, а участники акции вернулись к своим 
обычным делам.  
      Организаторами медицинского десанта на Лене стали Общероссийская общественная 
организация «Лига здоровья нации» и Министерство здравоохранения Республики Саха 
(Якутия). Акция проведена при содействии правительства и Общественной палаты республики. 
Ее соорганизаторы: НЦССХ им. А. Н. Бакулева РАМН, Научно-клинический центр 
оториноларингологии ФМБА России, МНТК «Микрохирургия глаза» им. академика С. Н. 
Федорова, Эндокринологический научный центр, Московский НИИ педиатрии и детской 
хирургии Минздрава России, Министерство образования, Министерство по молодежной 
политике и спорту, Министерство культуры и духовного развития РС(Я), Национальная 
вещательная компания «Саха», ЗАО «АЛРОСА» и медицинские организации республики. 
      Акция на Лене, как и предшествовавшие ей акции на Волге и Дону, преследовала цели 
содействия формированию устойчивого партнерства органов власти, бизнес-структур, 
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некоммерческих организаций по реализации проектов, направленных на формирование ЗОЖ 
среди населения, формирование мотивации для ведения здорового образа жизни, воспитание 
среди подрастающего поколения неприятия табака, алкоголя и наркотиков, популяризация 
активного образа жизни. Но, несомненно, главной задачей акции стало оказание конкретной 
медицинской помощи детям с врожденными пороками сердца, нарушениями зрения, речи и 
иными заболеваниями. 
       На борту теплохода и в прибрежных ленских городах в течение недели шли пресс-
конференции, семинары, круглые столы, лекции, семинары, тренинги и презентации 
разнообразных оздоровительных методик, различные культурно-массовые мероприятия по 
пропаганде здорового образа жизни. 
      Приемные дни врачей были весьма напряженными, доктора обследовали больных в 
оборудованных для этой цели салонах и каютах теплохода. И каждый раз до последнего 
пациента. Капитану приходилось, идя навстречу организаторам, удлинять время стоянок, а 
потом набирать ход, чтобы вовремя прийти к следующему пункту маршрута. 
      Хочется назвать врачей федеральных клиник, настоящих героев акции. Это детский 
эндокринолог Дмитрий Лаптев, кардиохирург Давид Беришвили, детские кардиологи Ирина 
Барышникова и Елена Симогаева, врач-невролог Галина Коваленко, челюстно-лицевой хирург 
Вероника Павлович, офтальмолог Алексей Бубнов, оториноларинголог Ольга Ожаровская, 
сурдолог-оториноларинголог Альфия Сираева, медицинский психолог Вера Климович. 
      В трех населенных пунктах на маршруте следования Мохсоголлохе, Олекминске, Ленске и 
в Якутске осмотрено 604 человека. Это были не только дети, как предполагалось программой, 
но и взрослое население, поскольку желающих пройти медицинское обследование и 
консультации специалистов было достаточно, и организаторы совместно с медиками каждый 
раз принимали решение принимать на борту теплохода всех желающих. Причем, кроме того, 
что прием вели кардиохирург, кардиологи, невролог, оториноларингологии, психиатры, 
офтальмологи ведущих российских медицинских клиник, работали в полном составе два из 
шести наших мобильных центров здоровья: Республиканский центр медицинской 
профилактики из Якутска и мобильный центр здоровья города Ленска, обследование у которых 
прошло еще 159 человек. 
      Отобрано для дальнейшего обследования и лечения в федеральных клиниках 86 детей с 
различными заболеваниями, 28 детей отобрано кардиологами, 5 – эндокринологом, 19 – 
офтальмологом, 16 – челюстно-лицевым хирургом и 9 – неврологом. Одну девочку из села 
Урицкое Ленского района врачи взяли с собой на теплоход, в Якутске она пройдет 
дополнительное обследование, а затем отправится в Бакулевский научный центр сердечно-
сосудистой хирургии. 
      Население Хангаласского, Ленского и Олекминского районов тепло благодарили гостей, 
говорили, что были бы рады, чтобы подобные акции проводились чаще. 
      Было приятно услышать от населения, что в районах хорошо знают и ценят и наших 
специалистов и благодарно ждут каждый визит бригад республиканских больниц. 
      В этой связи хочется отметить, что министр здравоохранения республики Александр 
Горохов в видеобеседе с Лео Бокерия сказал, что с будущего года плавучие акции с участием 
наших врачей будут проводиться по рекам республики. Необходимость в этом есть. Так что 
круги от «Волны здоровья» станут еще шире. 
     Подводя итоги нынешней Всероссийской акции «Волна здоровья», вице-президент Лиги 
здоровья нации Николай Кононов на вопрос журналистов, куда пойдет «Волна здоровья» 
дальше, ответил: «Следующий маршрут всероссийской акции пока не сформирован, но уже 
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есть предложение пройти по малым городам России, Лига здоровья нации ждет предложений 
от регионов и очень детально обсудит каждый». Зоя Игнатьева, для ЯСИА. 

 ПРОФЕССОР ДИНА КИРНАРСКАЯ: В ОБУЧЕНИИ МУЗЫКЕ У НАС 
ПРИВЫКЛИ К ЗАНУДСТВУ, А С ПРОЕКТОМ "МУЗЫКА ДЛЯ ВСЕХ" БУДЕТ 

РАДОСТЬ И ВЕСЕЛЬЕ 
Якутск. Проект «Музыка для всех» стал основной темой 

обсуждения Международного конгресса по музыкальному образованию, завершившегося 
на днях в Якутске. Одним из его участников стала известный музыковед, профессор РАМ 
им. Гнесиных Дина Кирнарская, являющаяся признанным авторитетом в вопросах 
музыкальной психологии и психологии специальных способностей. 
      Ее работы «Классическая музыка для всех» и «Музыкальные способности» стали 
настоящими бестселлерами, а разработанные под ее руководством тесты на выявление 
музыкальных способностей считаются одними из самых эффективных. 
      В ходе конгресса Дина Константиновна и ее коллеги внесли значительный вклад в 
доработку концепции проекта и дали согласие оказывать ему дальнейшую консультативную 
помощь. По завершении работы конгресса она поделилась своим мнением относительно идеи 
музыкального всеобуча в беседе с корреспондентом ЯСИА. 
       - Дина Константиновна, на ваш взгляд, идея за 10 лет научить каждого школьника 
владению классическим инструментом осуществима? 
      - Насчет классических инструментов - это был своего рода зачин. На самом деле идею 
нужно понимать шире. Конечно, проект не ограничится классическими инструментами — кто-
то, возможно, захочет учится играть на народных. Главное, в лучшем случае, чтобы каждый 
умел играть, а в самом худшем — петь. Участвовал в хоре, вокальном ансамбле. Другими 
словами, чтобы музыка вошла в жизнь каждого - вот в чем суть этого проекта. Вошла тем 
способом и тем боком, каким каждому сподручнее. И ни один ребенок не должен остаться вне 
этого процесса - каждый должен быть вовлечен в музицирование. В этом основная идея. 
       - А если кто-то не хочет, как быть тогда? 
      - А разве все хотят заниматься математикой? Или, может быть, иностранным языком? Не 
все. Не хотят, и не надо. Занимаются как могут. У одних «пятерки», у других — «тройки», а у 
тех, кто совсем не хочет и не может вообще, - «двойки». Так же и с музыкой. 
      Понимаете, дело в том, что искусство и музыка - это не довесок, это такая же 
необходимость, как математика, язык, и точно так же, как в обучении математике или языку у 
кого-то будет получаться хорошо, у кого-то плохо. Одним не хватает усидчивости, другим 
мешает еще что-нибудь. Бывают «двойки» по математике, по музыке тоже будут. Ну и ради 
бога! 
      - Основа любого исполнительства - это навык, выработка которого требует времени. 
На основные предметы в школах отводится значительное количество часов, но на 
музыку столько не дадут. 
      - Уже дали. Есть принципиальная договоренность с Министерством образования Якутии, 
что на музыку будет выделено раза в три больше часов, чем сейчас. 
      - Но здесь есть еще одно отличие: математике, языку можно учить одновременно 
целый класс, а музыке так учить нельзя. 
      - Можно. Это вы так думаете, что нельзя, потому что так учат в музыкальных школах. На 
самом деле опыт группового обучения игре есть. Приведу пример. Есть такой известный 
дирижер Густаво Дудамель, который вышел из венесуэльской глубинки благодаря тому, что 
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там как раз и применяется особая система обучения оркестровой игре. Групповая, замечу. 
     Вообще индивидуальное обучение — это роскошь советского периода. Во всем мире, 
включая многие европейские страны, музыке и игре на инструментах в том числе учат 
группами. Система мастер-классов, группового обучения превалирует во всем мире. Может 
быть, мы этого не знаем, но в годы расцвета бельканто вокалу учили группами, таким способом 
учились многие великие певицы. 
     А вот право на индивидуальные занятия получал только тот, кто при групповом обучении 
доказал, что он одарен и что у него есть желание и возможности обучаться более серьезно. 
Сольная психология - это довольно позднее изобретение. Вполне можно обучаться игре всем 
вместе. Поэтому начальный этап, музицирование, вполне может быть групповым. 
        - Продолжая аналогию с математикой: на уроке все дети делают одни и те же 
задания. А как быть в случае обучения музыке, ведь инструменты-то разные? 
     - Так же, как в случае с разными языками. Можно поделить на группы пианистов 
и скрипачей, условно говоря. Есть методики обучения оркестровой игре, когда весь оркестр 
занимается вместе под руководством дирижера. 
       Все это существует, мы просто не все об этом знаем. Поэтому задача проекта - собрать все 
то положительное, что есть в самой Якутии, России и мире, и каким-то образом приложить это 
к нашим условиям и нашим потребностям. 
      Ведь групповое обучение игре на инструментах - это, казалось бы, абсурдная вещь, а такие 
оркестры есть, и они играют. При этом из музыкантов никто нот не знает и играть по ним не 
умеет. Однако они чудно гастролируют, выезжают даже на зарубежные гастроли, я сама их 
слушала. И это, повторюсь, при том, что ни один из оркестрантов не умеет играть по нотам. Но 
где-то по слуху, где-то показали, и дело движется. Ведь почему оркестровая игра и вообще 
коллективное музицирование существуют с первобытных времен. А потому что на долю 
каждого приходится совсем не много усилий. Один - «Бум!», другой - «Ти-ти-та», третий еще 
что-нибудь, и оркестр звучит! 
       - Тогда встает вопрос о переобучении учителей, ведь педагоги-музыканты 
ориентированы на индивидуальное обучение и вряд ли сразу смогут работать по-
другому. 
      - Не умеют - научим. Не высшая математика. Классическое музыкальное образование дает 
человеку почву, чтобы освоить все. Нужно только желание. Классическое музыкальное 
образование гораздо сложнее. Если вы играете сонаты Бетховена, неужели вы не сыграете пару 
аккордов? 
       Программа обучения «для всех» гораздо легче, чем те программы, которые освоили те же 
педагоги. Просто нужно немного спуститься с небес на землю и, вместо того чтобы учить 
чему-то такому невероятному и очень сложному, давать что-нибудь попроще, но рассказывать 
так, чтобы ребенку было интересно, чтобы он зажегся, чтобы он увидел результат, чтобы это 
было радостно и, как говорят англичане, чтобы был «фан» (fun - смех, веселье). А у нас 
привыкли к занудству. С проектом «Музыка для всех» не будет никаких гамм, будет один 
сплошной «фан». Народ будет веселиться, смеяться, играть, получать удовольствие. 
       Музицирование как удовольствие - вот то главное и новое, что должен привнести этот 
проект. Нужно переориентировать общественное мнение. Потому что люди думают: «Ой-ой-ой 
— это гаммы, этюды, зачеты!». Да какие гаммы, мы будем веселиться, петь, играть и 
танцевать.  
    - Но, чтобы был «фан» и уметь внятно что-то сыграть, особенно на классическом 
инструменте, нужно довольно долго заниматься, такой результат появляется далеко не сразу и 
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требует значительных усилий и времени. 
      - Да, при классической методике. Мы ее поменяем. Мы возьмем на вооружение те 
методики, которые при коллективном музицировании дадут быстрый результат. Пусть дети 
играют простенькие мелодии даже два года подряд. Никто же их в шею не гонит. Ничего 
страшного. 
      Творческая задача проекта состоит в том, чтобы применительно к нашим условиям создать 
программы и методики, которые смогут убрать те негативные эмоции, которые в обществе 
связаны с понятием «музыкальные занятия», и вынесут на первый план удовольствие от 
музицирования. Чтобы все понимали, что не будет никакого многочасового сидения, не будет 
никаких гамм, а будет одна радость. 
       - В таком контексте, что тогда следует понимать под «владением инструментом»? 
      - Ты играешь в свое удовольствие, как можешь. Вот и все владение. До тех пор, пока тебе 
этого хочется. А задача педагога сделать так, чтобы хотелось. Все больше и больше, все лучше 
и лучше. При такой системе более способные будут лететь вверх, как ракеты, как вылетел в 
свое время Дудамель. Каждый «ти-ти, па-па» - и вдруг великий дирижер! Но самое интересное, 
что в этих условиях каждый талант будет аккумулировать вокруг себя еще десять просто 
способных, просто способные будут собирать малоспособных, но тоже интересующихся, а 
малоспособные, в свою очередь, будут переубеждать скептиков, которые утверждают, что не 
любят музыку. Главное - создать условия, чтобы музыка могла показать ту силу, что ей дана 
самой природой, выпустить ее на простор из душных классов. 
      Возвращаясь к вашему вопросу, владение понимается как любительское музицирование, 
которое должно прежде всего зажечь в человеке любовь к музыке. Это главное. У Артура 
Шнабеля  есть обожаемая мною цитата: «Самое главное - это любовь, любовь к музыке. 
Потому что любовь всегда дает некоторые знания, но я никогда не слышал, чтобы знания 
порождали что-либо подобное любви». 
    - Многие специалисты, я имею в виду преподавателей игры на музыкальных 
инструментах, относятся к идее скептически, некоторые даже высказывают мнение, что 
подобная затея похоронит профессиональное музыкальное образование... 
      - Вы знаете, его и надо немножко похоронить. По этому поводу у меня есть два, может 
быть, в чем-то парадоксальных соображения. 
      Во-первых, не нужно так уж много профессионалов. Ну не нужно. А кого действительно 
нужно много, так это учительниц музыки. Теток, которые смогут зажечь музыкой детей. Вот 
таких нужен легион. И им не обязательно уметь играть скерцо Шопена, у них должны быть 
другие навыки. 
     Мы неправильно учили наших музыкантов, готовя их к сольной карьере. Это кому-то 
нужно? Да никому, и им самим прежде всего. Сейчас нужно переориентироваться, и это, 
кстати, предусмотрено проектом. В меморандуме есть такая строчка: модернизация 
образования преподавателей музыки. Вместо того чтобы готовить их к карьере сольных 
исполнителей, а потом, как к тигру в клетку, толкать в класс, мы им дадим возможность узнать, 
какое «мясо дать этому тигру»: как общаться с детьми, какую музыку им предложить и как 
предложить, как организовать школьный оркестр или хор, как помогать детям, как их 
вдохновлять. Вот что должен в первую очередь знать учитель музыки, а не сам уметь играть 
все четыре скерцо и больше ничего. 
     - Еще один вопрос. Для каждого инструмента есть благоприятный период для 
обучения. Как быть с этим? 
     - Вы знаете, здесь это не так важно. Если вы готовите ребенка в Ойстрахи, тогда, конечно, 
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нужно начинать очень рано, а для музицирования это не критично. 
     - А вдруг? 
     - А для того чтобы было «вдруг», нужно учить всех. Ойстрах будет заменен сразу, через 10 
минут. Это закон больших чисел, и это второе соображение, о котором я говорила выше. 
Первое - не нужно много профессионалов, нужны рабочие лошадки: квалифицированные 
учителя музыки, которые знают и умеют учить других. Они, может быть, сами не ах как 
играют, но могут зажечь, вдохновить и помочь. 
      Второе - то, что называют законом больших чисел. Когда учатся все, талант нельзя 
упустить: он выскочит сразу! Он и сам увидит и поймет, что музыка - это мое. И ни один 
действительно одаренный ребенок не будет потерян. Поэтому насчет похорон музыкального 
образования - это преждевременные опасения. 
      - Но сейчас уже создана целая система, неужели снова все ломать и строить заново? 
      - Это все будет постепенно и с умом меняться. Главное - создать систему, которая сама себя 
оздоровляет и сама себя питает. Не насилием, не кнутом и топором, а с умом сделать так, 
чтобы и таланты вылуплялись и шли куда следует, и просто способные люди находили 
удовольствие, отдых и какую-то радость в занятиях музыкой, и чтобы общество обогащалось 
ею. Потому что самая главная идея, лежащая в основе этого проекта, — музыка дает 
абсолютно все. От здоровья до мозгов. Вы становитесь таким умным, что вам сам черт не брат. 
Вы все можете, у вас миллион возможностей в жизни. 
       Музыка — это такая сложная система, это такие связи полушарий мозга, такие 
возможности логически мыслить и эмоционально откликаться на внешние воздействия, такой 
витамин роста, что если общество пропитается музыкой, то через 20 лет вы его не узнаете. Это 
будет общество талантливых, креативных, действительно радостно живущих людей. 
    - И последний вопрос. Вы обмолвились о том, что хотели бы предложить проект 
«Музыка для всех» вниманию ЮНЕСКО? 
     - Действительно, такая мысль у нас есть, потому что ЮНЕСКО в последнее время очень 
интересуется художественным образованием, понимая, что это мощный ресурс 
интеллектуального роста и воспитания людей. В искусстве заложен огромный потенциал по 
обогащению и улучшению жизни людей, и он пока не используется. 
      Последние конгрессы, на одном из которых я присутствовала, разрабатывают определенные 
рекомендации по внедрению художественного образования, но особо никто этим не 
занимается, потому что все национальные образовательные системы обладают своей инерцией 
и логикой, и мало кто захочет лезть в эти документы и что-то там вычитывать. 
     Но вы можете стать своего рода полигоном, опытной площадкой для реализации идей, 
заложенных в документах ЮНЕСКО. Вы именно это и делаете. Сам этот проект я бы назвала 
не чем иным, как «бросанием в объятия ЮНЕСКО», потому что до сих пор такая идея никому 
в голову не пришла. 
     Потом, искусству нужен пиар. А реализация такого проекта - это будет гигантский пиар, и в 
любом случае многие задумаются: «А не пойти ли мне поучиться, не поиграть ли мне, не 
попеть ли мне?». 
     И последнее. Все знают, что среди тех, кто занимался музыкой, преступников нет. Это, 
конечно, научно не доказано, пока это остается предположением. Но абсолютно точно 
известно, что среди тех, кто играет Моцарта, никто не убивает. И даже не ворует. Дело не в 
том, что люди становятся нравственными - они становятся культурными. Занятия музыкой - 
это умственное и эмоциональное воспитание. Так что если мы все же не сделаем всех 
музыкантами, то хотя бы тюрьмы разгрузим благодаря проекту — и это уже будет хорошо. 
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Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ СЫГРАЮТ НА ТЕРМЕНВОКСЕ 
Якутск. В Якутске продолжается III Международный музыкальный фестиваль 

«Северное сияние», который не перестает удивлять все новыми талантами. На этот раз 
жители и гости столицы приглашены на концерт «Играющая на волнах» с участием 
Олеси Ростовской из Москвы и Виктора Фадеева из Якутска.  
     Олеся Ростовская играет на удивительном инструменте — терменвоксе, к которому не 
нужно прикасаться, чтобы извлечь звуки. Кажется, что исполнительница просто водит руками 
в воздухе, но невидимое глазу электромагнитное поле реагирует на эти движения и звучат 
прекрасные мелодии. 
      В концерте прозвучит не только известная музыка в исполнении терменвокса, но и 
сочинения, специально написанные для этого инструмента. Кроме этого, Олеся ответит на все 
вопросы, которые каждый слушатель сможет ей задать. 
     Отметим, что терменвокс был изобретен в 1919 году русским ученым Львом Терменом. 
Игра на терменвоксе заключается в изменении музыкантом расстояния от своих рук до антенн 
инструмента, за счет чего изменяется емкость колебательного контура и, как следствие, частота 
звука. Для игры на инструменте нужно обладать хорошо развитым музыкальным слухом, так 
как полагаешься только на него. Айталина Индеева, ЯСИА. 

 В ЯКУТИИ ПРОЙДУТ ДНИ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ 
Якутия. В Якутске 5—7 сентября во второй раз будет проходить всероссийская акция 

«День финансовой грамотности в учебных заведениях», сообщает Минфин Якутии. 
      Ученикам старших классов, студентам в скором времени придется самостоятельно 
принимать множество финансовых решений во взрослой жизни. Как накопить деньги и не 
попасть в финансовые ловушки, как взять кредит или инвестировать свои средства – уже скоро 
им предстоит решать эти непростые вопросы. 
      В школах № 33, 17, 26, ЯГЛ для всех желающих пройдут специальные лекции специалистов 
финансовых структур республики на такие темы, как «Личное финансовое планирование», 
«Все о банковских картах», «Банковские услуги для молодежи» и др. Для студентов СВФУ, 
ЯЭПИ, БГУЭП и Якутского финансово-экономического колледжа запланированы встречи со 
специалистами налоговой службы, негосударственных пенсионных фондов, страховых 
компаний и банковских структур. 
     Знание основ «личной экономики» позволяет людям не только избежать целого ряда 
ошибок и финансовых потерь, но и дает возможность увидеть новые преимущества и 
интересные возможности. Ведь недостаточность финансового образования может проявляться 
не только в чрезмерной доверчивости, но также в чрезмерном скептицизме, закрытости по 
отношению ко всему новому. Более десяти лет потребовалось россиянам, чтобы принять и 
освоить банковские карты. То же самое произошло и с кредитными картами. Именно поэтому 
рабочей группой по финансовому просвещению при Министерстве финансов РС(Я) решено 
провести «День финансовой грамотности» не только для учащихся школ и студентов, но и для 
широкого круга населения. 
     7 сентября в МФЦ пройдет «Ярмарка финансовой грамотности». Как правильно 
спланировать свой бюджет и не жить от зарплаты до зарплаты? Как накопить деньги и не 
попасть в финансовые ловушки? Как взять кредит или инвестировать свои средства? На все 
интересующие финансовые вопросы ответят лучшие эксперты республики. Все желающие 
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смогут получить консультации у специалистов Пенсионного фонда, Управления Федеральной 
налоговой службы, Управления экономической безопасности и противодействия коррупции 
МВД по РС(Я). 
      О накопительном страховании жизни, обязательном пенсионном страховании расскажут 
сотрудники страховых компаний «РГС-Жизнь», «Росгосстрах», «Стерх». О программе 
государственного софинансирования, порядке финансирования выплат за счет средств 
пенсионных накоплений ознакомят специалисты НПФ «Лукойл - Гарант». На что обращать 
внимание при выборе банковских услуг, как воспользоваться наиболее подходящим для вас 
банковским продуктом, проконсультируют сотрудники «Россельхозбанка», «Сбербанка», 
«Алмазэргиэнбанка». Начальные знания о рынке ценных бумаг вы сможете узнать у 
инвестиционной-финансовой компании «Диаскон-Финанс». ЯСИА. 

 ЯКУТСКИЕ ХИП-ХОПЕРЫ ВЫСТУПИЛИ В ЛАС-ВЕГАСЕ 
Якутск. По словам участников хип-хоп команды Zavod, сцену турнира Hip-Hop 

International World Championsship-2013 до поездки в Лас-Вегас они видели только на 
фото в интернете и даже мечтать не могли, что им самим доведется выступить на ней. 
      Но это случилось: в августе команда студии современного танца Zavod, руководителями 
которой являются больше известная как модельер Нюргуяна Яковлева и хореограф Андрей 
Егоров, стала участником самого масштабного в мире чемпионата по уличным танцам – World 
Hip Hop Championship, проходившего в Лас-Вегасе, штат Невада, США. 
      Участие в турнире приняли 49 команд из почти 60 стран мира, в том числе три российские 
команды из Санкт-Петербурга, Пензы и Якутска — победители российского этапа Hip Hop 
International. 
      По словам Нюргуяны Яковлевой, финансирование поездки в основном легло на плечи 
родителей ребят, поэтому до последнего момента она находилась под вопросом. Частично 
помощь в приобретении билетов оказали представители Министерства образования Эдуард 
Кондратьев и Лена Тен, а также директор туристического агентства «НТК-САХА» Иван 
Чирков, которые помогли оплатить дорогу одному из участников коллектива Анвару 
Соловьеву. 
       Так или иначе поездка состоялась, и якутская команда достойно выступила на чемпионате, 
сумев пройти в полуфинал соревнования и заняв в итоге 15 место. 
      «Судейство было очень строгим, баллы снимали за каждую мелочь: упал элемент костюма 
— минус балл, движения несинхронные — опять минус», - рассказывают ребята. Подвело и не 
очень хорошее знание «уличного» английского: оказалось, что на чемпионате запрещено 
использовать музыкальные композиции, содержащие нецензурную лексику, а в песне, под 
которую выступал Zavod, таких слов оказалось целых шесть. 
      «Но мы справились, наложили в этих местах шумы, сохранив тем самым номер. Хотя это 
повлияло на слаженность выступления, в местах «заплаток» сбивался ритм, что в конечном 
итоге отразилось на оценках жюри», - вспоминает Нюргуяна Яковлева. 
      И все же, несмотря на все трудности, позитивных впечатлений осталось больше: главным 
из них стало знакомство со лидерами уличной культуры. По словам ребят, им удалось 
познакомиться и пообщаться со звездами сиквела «Шаг вперед», а также с близнецами Les 
Twins, работающими с Бейонсе. 
     Поездка дала возможность обменяться опытом с коллегами, а также стимул для 
дальнейшего роста. По словам администратора группы Александры Васильевой, в ближайших 
планах танцевальной студии открытие второго состава группы, кастинг состоится уже 8 
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сентября в Ледовом дворце «Эллэй Боотур», и организация следующего республиканского 
турнира по уличным танцам. Галина Мозолевская, ЯСИА. 

 В ДЕНЬ ОКОНЧАНИЯ ВТОРОЙ МИРОВОЙ НЕРЮНГРИНЦЫ ПОЧТИЛИ 
ПАМЯТЬ ПОГИБШИХ ВОИНОВ 

Якутия. 2 сентября в городском парке культуры и отдыха города Нерюнгри прошел 
торжественный митинг, посвященный Дню окончания Второй мировой войны. 
      В этот памятный день горожане и гости Нерюнгри собрались у подножия мемориала 
Славы, чтоб отдать дань памяти погибшим в Великой Отечественной войне соотечественникам 
и поздравить земляков с этой памятной датой. С пожеланиями доброго здоровья и долголетия 
обратились заместитель главы Нерюнгринской районной администрации по социальным 
вопросам Зинаида Максимова, заместитель главы Нерюнгринской городской администрации 
Артур Яковлев, председатель Совета ветеранов войны и труда Александр Шандер и 
председатель Якутского регионального отделения Всероссийской общественной организации 
ветеранов боевых действий «Боевое братство» в Нерюнгринском районе Анатолий Тищенко. 
     Завершился митинг минутой молчания в память о погибших в годы Второй мировой войны 
и ушедших в мирное время ветеранов Великой Отечественной и возложением цветов к 
подножию богини Ники. Индира Бабошина, собкор ЯСИА. 

 ПЕРВЫЙ ГИПЕРМАРКЕТ ОТКРЫЛСЯ В НЕРЮНГРИ 
Якутия. На прошлой неделе после проведения реконструкции и ремонта распахнул 

свои двери первый гипермаркет Нерюнгри – магазин «Панорама». 
       Открытие гипермаркета началось с традиционного совершения обряда очищения огнем и 
исполнения праздничного тойука. Приветствовали посетителей в день открытия директор ООО 
«Айгуль» Флида Габбасова, заместитель директора ООО «Айгуль» Нэлля Бигеева, директор 
магазина «Панорама» Елена Головина и другие официальные лица. 
      Магазин «Панорама» стал первым в Нерюнгри гипермаркетом, где сегодня любой 
посетитель может приобрести продукцию на свой вкус. Индира Бабошина, собкор ЯСИА. 

 В МИРНОМ ПРОШЛА СПАРТАКИАДА МОЛОДЕЖИ 
Якутия. В алмазной столице завершилась IV Спартакиада молодежи Мирнинского 

района, посвященная 70-летию победы советских войск в Курской битве.  
      Главным организатором спортивных мероприятий, целью которых является сплочение 
молодежи, пропаганда здорового образа и повышение спортивного мастерства, традиционно 
стали районный комитет молодежи и Союз молодежи Мирнинского района. 
      Соревнования проходили по пяти видам спорта, участие в них приняли 215 юношей и 
девушек алмазного края. 
      Спартакиада началась турниром по стритболу, который прошел на спортивной площадке 
профилактория «Горняк». Эта игра очень популярна в молодежной среде и представляет собой 
упрощенный вариант баскетбола. За первенство боролись шесть команд, в итоге победу 
одержали представители молодежной общественной организации «Дьулуур». На втором месте 
– команда «Кимберлит» администрации Мирнинского района, тройку лидеров замкнула 
команда «Jump». 
     На следующий день соревнования продолжились велоспринтом на стадионе «Триумф». В 
гонке приняли участие 16 девушек и юношей, которым за кратчайшее время необходимо было 
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преодолеть дистанцию в 900 и 1300 метров. Соревнования проводились в два этапа – 
отборочный и финальный. В итоге лучшее суммарное время показала команда «Веломирный». 
      Следующий день был полностью посвящен мини-футболу. Этот вид спорта набрал 
наибольшее количество участников. На стадионе собрались представители 12 команд. В ходе 
напряженной борьбы победителем стала команда военизированной горноспасательной части, 
одержав победу над представителями ПТВС. Третье призовое место заняла команда 
Ботуобинской геологоразведочной экспедиции. 
      Мероприятия спартакиады продолжились соревнованиями по легкой атлетике. Борьба 
развернулась между представителями четырех команд. Спортсмены пробежали стометровку, 
затем настал черед национальных прыжков кылыы, куобах и ыстанга. У представителя каждой 
из команд было три попытки. В зачет принимался лучший результат. В этот же день 
планировалось провести и эстафету на 400 метров, но в связи с начавшимся дождем 
организаторы приняли решение перенести ее на воскресенье. Новый день кардинальных 
изменений в расстановку сил не внес. Первое место завоевала команда «Дьулуур», на втором 
месте Нюрбинский ГОК, также в тройку лидеров вошла команда «Кимберлит». 
      Завершением спартакиады стало первенство по русской лапте. Заявку на участие подали 
восемь команд. Многие из участников правила вспоминали на ходу. Страсти на поле кипели 
нешуточные, периодически возникали споры. И вновь сильнейшей оказалась команда 
общественной организации «Дьулуур». Второе место заняли представители 
«Якутниипроалмаз» (команда «ЯНА»), третье – геологи Ботуобинской экспедиции. 
      Сразу после соревнований состоялась торжественная церемония награждения. Дипломы и 
кубки лучшим командам вручал исполняющий обязанности председателя комитета молодежи 
Мирнинского района Леонид Жалсараев. Победители были определены путем суммирования 
результатов, полученных по всем дисциплинам спартакиады. 
     Первое место с большим отрывам заняла команда «Дьулуур». Ребята уверенно лидировали 
практически на всех этапах. Второе место заслуженно отдано команде администрации МО 
«Мирнинский район». Хотя ее представителям не всегда удавалось показать высокий 
результат, необходимое количество очков было набрано за счет участия во всех видах спорта. 
Кубок за третье место получила команда Ботуобинской геологоразведочной экспедиции. 
     Администрация Мирнинского района выражает благодарность Культурно-спортивному 
комплексу АК «АЛРОСА», администрации МО «Город Мирный» за помощь в проведении IV 
Спартакиады молодежи Мирнинского района, а также всем любителям спорта, принимавшим 
участия в соревнованиях. Виктор Толстов, общкор ЯСИА. 

 В МИРНОМ ПРОШЛА ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА «УРОЖАЙ-2013» 
Мирный. В торгово-имущественном комплексе «Юбилейный» города Мирного 

прошла традиционная сельскохозяйственная выставка-ярмарка «Урожай-2013». 
Мероприятие проводится ежегодно с целью  пропаганды занятия огородничеством, 
распространения опыта лучших огородников района, а также насыщения рынка 
местной, экологически чистой овощной и ягодной продукцией. 
      Организаторами выставки-ярмарки были администрации Мирнинского района и города 
Мирного, управление сельского хозяйства, профсоюз «Профалмаз», ТИК «Юбилейный», 
огородничества Мирнинского района. 
      Плоды своего труда на суд мирнинцев представили 19 участников из г. Мирного, п. 
Алмазный, с. Арылах, а также гости из г. Ленска. 
     Торжественное открытие ярмарки началось в полдень с задорных казачьих песен ансамбля 
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«Любо». Затем к участникам и посетителям ярмарки с приветственным словом обратились 
заместитель главы Мирнинского района Виктор Шестаков, первый заместитель главы г. 
Мирного Андрей Панов и другие официальные лица. Все они единодушно выразили 
восхищение трудолюбием участников ярмарки, которым за такое короткое и суровое лето 
удалось вырастить столь богатый урожай, и пожелали им дальнейших успехов. 
     Далее члены жюри, вооружившись линейкой и весами, отправились вдоль торгового ряда 
для оценки достижений огородников-любителей. На прилавках в большом разнообразии были 
разложены всевозможные овощи, цветы, ягоды. Некоторые образцы поражали своими 
размерами и весом. Радовало глаз и праздничное оформление торговых мест. Все можно было 
не только увидеть, но и попробовать на вкус, купить. Большой интерес у посетителей вызвала 
продукция местных пасечников. Мед, собранный пчелами в северных условиях, по своим 
показателям на порядок превосходит южные аналоги, да и в его качестве можно не 
сомневаться. 
      В ходе конкурсной оценки были определены победители в восьми номинациях: «Лучшее 
оформление стола» - Наталья Белоусова (г. Мирный), «Разнообразие выставочных экспонатов» 
- Надежда Боярова (с. Арылах), «Огород в банке» - Нифонт Кондаков (с. Арылах), «Северная 
экзотика» - Игорь Фролов (г. Мирный, производство мёда), «Опытный огородник» - Екатерина 
Иванова (г. Мирный), «Ягодное разнообразие» - Виталий Марков (г. Мирный), «Самая 
большая картофелина» - Нина Портянкина (г. Мирный), «Юный огородник» - Полина 
Камурина (п. Алмазный). 
    Абсолютным же победителем выставки-ярмарки «Урожай-2013» по сумме набранных балов 
признана индивидуальный предприниматель Антонина Кунгурова из Мирного. 
     Всем участникам и победителям ярмарки были вручены ценные призы и дипломы. Виктор 
Толстов, общкор ЯСИА. 

 УСТЬНЕРЦЫ ЖДУТ СТОЛИЧНОГО РЕГИСТРАТОРА 
Якутия. Оймяконский улус является одним из серьёзно пострадавших от летнего 

половодья северных районов республики, в которых в конце июля текущего года 
президент РС(Я) Егор Борисов объявил режим чрезвычайной ситуации регионального 
характера.  
      Во время личного приёма вице-премьера республики, председателя республиканской КЧС 
Анатолия Скрыбыкина главными проблемами, озвученными жителями поселка Усть-Нера, 
были вопросы, касающиеся жилья и имущества. У многих устьнерцев пострадали жилые дома 
во время летнего паводка. Сегодня ремонтируют дома своими силами, другие вынуждены 
покупать новые. Но в эти дни многие жители Усть-Неры столкнулись с проблемой подачи 
документов на регистрацию прав на недвижимость. Причина банальна – отсутствие в посёлке 
государственного регистратора. В самом пике сезона купли-продажи недвижимости в районе 
ушла в отпуск основной работник Регистрационной палаты улуса Т. А. Олексюк. Таким 
образом, люди лишены самого главного - оформления государственной регистрации права на 
недвижимое имущество и сделок с ним. 
      Понимая все проблемы и трудности населения при регистрации прав собственности, глава 
администрации МО «Оймяконский улус (район)» Михаил Захаров направил на имя 
руководителя Управления Федеральной службы государственной регистрации кадастра и 
картографии по Республике Саха (Якутия) (Управление Росреестра по РС(Я)) А. П. 
Дьячковского официальное письмо следующего содержания: “В связи с многочисленными 
жалобами населения по поводу отсутствия государственного регистратора просим принять 
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меры и направить специалиста – государственного регистратора в п. Усть-Нера во время 
отпуска основного работника Олексюк Т. А.”. 
      К решению данного вопроса подключились и глава МО “Поселок Усть-Нера” Галина 
Беляева и руководитель поселкового Общественного совета Светлана Аверина. 
      Почему в самый горячий летне-осенний сезон купли-продажи недвижимости 
государственный регистратор ушла в отпуск? С этого конкретного вопроса начался наш 
разговор с заместителем руководителя Управления Росреестра по РС(Я), куратором 
деятельности структурных подразделений, расположенных на территории республики, Олегом 
Гонтаренко. 
     - Специалистов не хватает. В связи с переходом ведомств на оптимизацию процедур 
предоставления государственных и муниципальных услуг к концу 2015 года в улусах 
республики должны быть созданы МФЦ (многофункциональные центры). В некоторых 
районах такие центры уже открылись и оказывают всевозможные услуги различных органов 
власти (МВД, ФНС, ФМС, ФАС, Пенсионного фонда, Фонда социального страхования, 
Росреестра и др.). Поскольку в скором времени государственных регистраторов будут заменять 
МФЦ, в Управлении Росреестра по РС(Я) начались сокращения штатов. В четырех крупных 
улусах республики государственные регистраторы уволились по собственному желанию. 
Основная проблема Управления Росреестра по РС(Я) – текучесть кадров в северных улусах 
республики. Специально для выезда в командировки мы в управлении сформировали 
“Северный отдел”. Но по причине сокращения штатов в самой головной организации из-за 
нехватки основных специалистов фактически не успеваем охватить северные улусы. Т. А. 
Олексюк 2 года без отпуска работала в кадастровой палате, а далее государственным 
регистратором в Усть-Нере. Мы не имеем права отказать ей в предоставлении законного 
отдыха. 
      Понимая проблему населения Оймяконского улуса, где из-за летнего разрушительного 
наводнения была объявлена чрезвычайная ситуация регионального характера, 10 сентября в 
Усть-Неру мы обязательно отправим в командировку специалиста Управления Росреестра по 
РС(Я). Он в данное время работает в Алданском улусе, там тоже отсутствует государственный 
регистратор. 
      Пользуясь случаем, хотел бы также отметить следующее. Как правило, на отсутствие 
государственного регистратора жалуются в основном 10-20 человек. На самом деле, на 
оформление документов подходит малое количество людей. Мы несколько раз отправляли в 
командировку своего специалиста. Так, государственный регистратор, находясь в 
командировке в Усть-Нере, приняла всего 107 дел, тогда как её коллега в это же время 
оформил в поселке Тикси более 400 юридических документов.  
      Другая проблема – отсутствие у людей кадастровых и технических паспортов, не хватает 
при оформлении дел многих требуемых документов. Командировка специалиста рассчитана 
всего на 10-14 дней. Бывает, что многие не успевают подготовить документы за этот срок. 
Потому просьба к устьнерцам: к приезду государственного регистратора заранее подготовьте 
необходимые документы для государственной регистрации прав по установленной системе 
записей по каждому объекту недвижимого имущества в Едином государственном  реестре.  
       Специалист кадастровой палаты по Оймяконскому улусу Кристина Трофимова 
предупреждена об организации работы по проверке необходимых документов к приезду 
государственного регистратора. 
      Так разъяснил проблемную ситуацию жителей северного улуса на сегодняшний день 
куратор деятельности структурных подразделений, расположенных на территории республики, 
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Управления Росреестра по РС(Я) Олег Гонтаренко. 
     Итак, оймяконцы с надеждой ждут наступления 10 сентября. Возможно, отсутствие 
должной информации о приезде столичного государственного регистратора тоже влияет на то, 
что жители райцентра не успевают вовремя подавать документы на регистрацию прав на 
недвижимость. Надеемся, что устьнерцы, зная точную дату приезда государственного 
регистратора Управления Росреестра по РС(Я), на должном уровне подготовят свои 
документы. А мы, журналисты, в свою очередь, будем держать на контроле один из самых 
актуальных вопросов жителей Усть-Неры, пострадавших от летнего половодья. Елена 
Потоцкая, собкор ЯСИА. 

 МОЛОДЕЖЬ НЮРБЫ УСТАНОВИЛА НА НАБЕРЕЖНОЙ ВДОЛЬ РЕКИ 
СКАМЕЙКИ-ЛАВОЧКИ 

Якутия. В Нюрбе вдоль берега реки Вилюй молодежь города установила 30 скамеек 
для пожилых людей. 
      «Эти скамейки прежде всего предназначаются для людей старшего поколения, для людей, 
которые привыкли ежедневно наблюдать за красотой нашей реки, для молодежи, которая 
охотно собирается здесь в свободное время», - заявил общественный лидер, председатель 
молодежного парламента Госсобрания (Ил Тумэн) Якутии Николай Фомин. 
       Акцию по благоустройству прибрежной территории города Нюрбы инициировала сама 
молодежь, сподвижники молодежного движения «За Нюрбу», к ним присоединились студенты, 
случайная молодежь, которой небезразличен облик родного города. 
      «Теперь необходимо беречь и непременно соблюдать чистоту и порядок вокруг этих 
скамеек», - сказал генеральный директор ГАУ «Якутлесресурс» Владимир Прокопьев. 
     Скамейки-лавочки издавна пользуются у нюрбинцев большим спросом. Здесь во все 
времена можно было наблюдать живо общающихся между собой бабушек, молодежь, молодые 
пары, которые любили проводить свободное время на берегу одной из больших и красивейших 
рек Якутии. Татьяна Симакова, ЯСИА. 

 Спорт 
 В ЯКУТИЮ С ОЧЕРЕДНОЙ ПОБЕДОЙ ВЕРНУЛАСЬ ПЛОВЧИХА 

АНАСТАСИЯ ДИОДОРОВА 
Якутск. Известная якутская пловчиха Анастасия Диодорова недавно вернулась из 

Монреаля, где блестяще выступила на чемпионате мира по плаванию среди людей с 
ограниченными возможностями. Она вновь поднялась на вершину спортивного 
пьедестала, завоевав золотую и серебряную медали соревнования. 
     Кроме того, Анастасия показала свою отличную форму в эстафетных соревнованиях: 
сборная России, в составе которой она выступала, завоевала второе место по количеству 
медалей. 
      3 сентября по случаю возвращения спортсменки в Якутск в Доме печати состоялась пресс-
конференция. Анастасия Диодорова рассказала журналистам, что состязания проходили по 
напряженному графику, но, несмотря на это, российская сборная показала хорошие 
результаты. «Я благодарю всех за поддержку», - отметила она. 
      «Настя с каждым годом радует нас все больше и больше. Ее победам предшествует 
ежедневная тяжелая работа: подъем в 5 утра, изнурительные тренировки, четкое расписание 
дня», - отметил директор Школы высшего спортивного мастерства Александр Игнатьев. 
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      Сама спортсменка признает, что не совсем довольна своими результатами. В мае на 
чемпионате России ей удалось достигнуть лучшего времени. 
     «Настя - это тот человек, который дал новое дыхание инвалидному спорту в Якутии. 
Благодаря ей многие на него посмотрели с другой стороны. Отдельную благодарность надо 
выразить ее маме: на протяжении всех лет она всегда рядом с ней. Ее поддержка очень много 
значит для Насти», - сказала исполнительный директор Ассоциации спорта инвалидов 
республики Вера Душкевич. 
      Своими впечатлениями о соревнованиях поделилась и неизменная спутница Анастасии, ее 
мама Людмила Диодорова: «Эта победа далась нам очень непросто. После неудачного 
выступления в Лондоне у нас упало настроение, возникали мысли вообще закончить 
спортивную карьеру. Но потом мы поняли, что в спорте бывают взлеты и падения и если есть 
желание, здоровье и силы, то надо продолжать дальше. И, как оказалось, не зря. Мы несказанно 
рады медалям». 
     По ее словам, чемпионат в Монреале был очень хорошо организован. В нем приняло 
участие около 60 стран, общее количество спортсменов составило 600 человек. К спортсменам 
из России отнеслись с большой теплотой. Елена Бочкарева, ЯСИА. 

 КАРЕЛИН - ЗА ЯКУТЯН В ИХ «БОРЬБЕ ЗА БОРЬБУ» 
Якутия. Через несколько дней состоится сессия Международного олимпийского 

комитета (МОК), на которой решится судьба одного из любимейших видов спорта 
якутян – борьбы. Будет ли борьба включена в программу Игр-2020, узнаем 7-8 сентября. 
        С чего началось 
      Когда 12 февраля 2013 года исполком МОК рекомендовал исключить борьбу из программы 
летних Олимпийских игр 2020 года, российские спортсмены и болельщики были, мягко говоря, 
возмущены. Ведь для России именно борьба является одним из самых «урожайных» в плане 
наград видов спорта. На Олимпиаде-2012 наши борцы завоевали 11 наград, в том числе четыре 
золотые. Причины, по которым было принято решение исключить именно борьбу, 
представителями МОК названы не были. 
      «Наша цель - обновлять олимпийскую программу. Поэтому мы решили, что исключение 
борьбы будет оптимальным», – лаконично прокомментировал МОК свое решение. 
       Якутия борется 
     Якутия встретила эту новость с неодобрением, ведь подобный шаг нанесет серьезный удар 
по развитию этого вида спорта в Якутии. Члены партии «Единая Россия», поддержанные 
общественниками республики, «Молодой Гвардией Единой России», спортсменами и просто 
любителями борьбы, объявили всенародный сбор подписей – акцию «Борьба за Борьбу». 
Тысячи людей ставили свои подписи в открытом письме в МОК, чтобы отстоять любимый вид 
спорта. В марте во время I открытого республиканского турнира по борьбе хапсагай на призы 
МВД Якутии свою подпись поставил и президент республики Егор Борисов. 
      «Выражаю надежду, что вольная борьба сохранится в программе Олимпийских игр. С 
другой стороны, в современном мире начинается новый цикл Олимпийских игр. Якутия имеет 
своих олимпийских чемпионов и призеров по вольной борьбе Романа Дмитриева, Павла 
Пинигина и Александра Иванова. В этот раз впервые проводится турнир, посвященный памяти 
борца Романа Дмитриева», – сказал президент. 
        Люди поддержали инициативу единороссов 
      К 25 мая, когда состоялась встреча вице-президента республики Дмитрия Глушко с 
прославленными олимпийцами: чемпионом Павлом Пинигиным и призером Александром 
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Ивановым, было собрано уже 11 тысяч подписей. 
      «Даже из самых дальних поселений пришли подписные листы в поддержку борьбы, – 
отметил тогда Дмитрий Глушко. – Множество юных борцов, имея перед глазами пример 
наших знаменитых спортсменов, мечтают об олимпийских медалях. Мы обязаны отстоять их 
мечту и довести акцию до победного финала». 
      По поручению Дмитрия Глушко известный борец Павел Пинигин передал президенту 
Олимпийского комитета России (ОКР), первому заместителю председателя Государственной 
Думы РФ Александру Жукову внушительный пакет с подписями якутян. 
      «Я думаю, что нам, при поддержке и со стороны Якутии, удастся убедить членов МОК 
проголосовать за борьбу. Для нас это главная цель», - сказал президент ОКР. 
       Карелин поддержал борцов Якутии 
      28 августа в Якутск прилетел депутат Государственной Думы, Герой Российской 
Федерации, член фракции «Единая Россия» в Государственной Думе Александр Карелин. 
Известный спортсмен поддержал якутян в вопросе «борьбы за борьбу». 
      «Я здесь, потому что эта территория обозначена на карте мира как территория борцов, – 
сразу же обозначил Александр Карелин. – В борьбу мы вернули те правила, при которых этот 
вид спорта был наиболее популярен среди зрителей. Надеюсь, что на большой сессии МОК все 
члены все-таки восстановят историческую справедливость и вернут нам, борцам, право 
оставаться в олимпийской программе». 
     Знаменитый спортсмен особо подчеркнул, что имена якутских спортсменов известны далеко 
за пределами страны, что они истинные патриоты и очень ответственные люди, которые 
добиваются своего и слов на ветер не бросают. Выразил уверенность, что и Иванов, и Пинигин 
будут достойно защищать интересы населения. 
      Павел Пинигин, олимпийский чемпион, заслуженный мастер спорта СССР: 
     - Чтобы поднять популярность борьбы, ее нужно продвигать. В России очень любят игровые 
виды спорта. Борьба — трудный вид спорта, на выживание, способствует выходу агрессии. По 
моему мнению, борьбу можно сделать частью национальной политики России, включить в 
школьную программу. Тогда популярность этого вида спорта значительно возрастет. 
      Александр Иванов, призер Олимпийских игр по спортивной борьбе: 
     - Для меня борьба – это жизнь! Чтобы сохранить вольную борьбу в олимпийской программе, 
была проделана большая работа. Радует, что якутяне поддержали любимый вид спорта. 
Хочется верить, что международным комитетом наш голос будет услышан и молодые 
спортсмены смогут представлять нашу страну в этом виде спорта. Наталья Григорьева, для 
ЯСИА.
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